

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Descripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS, de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

ANTE LA GUERRA

Campaña de protesta.

Ciego será quien no vea que se prepara en el Rif la repetición de los graves acontecimientos que en 1909 sembraron la muerte entre nuestros soldados é irritaron é indignaron á la opinión pública, á la que se engañó haciéndola creer que sólo era una operación de policía lo que allí iba á verificarse, y luego resultó una campaña dura, costosa y, al cabo, contraproducente.

El mismo camino se lleva ahora. El Sr. Canalejas, en su inagotable y gárrula verbosidad, juraba y perjura que nadie había pensado aquí en conquistas territoriales ni menos en provocaciones, y, sin embargo, de una manera solapada, hipócrita, como para no infundir sospechas, se ha ido haciendo precisamente lo contrario de cuanto se aseguraba no había de hacerse.

No sólo se conservó un gran núcleo de fuerzas en Melilla, sino que se aumentó la guarnición de Ceuta y se acumularon en esta última plaza gran cantidad de elementos de guerra, que fueron empleados en ir ocupando paulatinamente posiciones en dirección de Tetuán, meta de las ambiciones de nuestros ilusos colonistas. No bastando por lo visto ese alarde de expansión, el Gobierno canalejista, siempre negando que abrigara el más leve propósito de anexionaciones territoriales, consumó el desembarco en Larache y dispuso que las tropas avanzaran hasta Alcazarquivir, dando ello lugar á los rozamientos con Francia.

¿Qué más? La misma precipitación en ocupar Lini en estos momentos críticos cuando en cincuenta años no se había acordado nadie de aquella posesión, ¿no prueba bastante la furia anexionista que se ha apoderado de nuestros gobernantes, á remolque de los defensores de nuestra intervención activa en los negocios de Marruecos, ó, dicho sin eufemismos, en su reparto.

Los frutos de una política colonial tan desastrosada como la que el Sr. Canalejas viene desarrollando en Marruecos no podían menos de producir los resultados que ahora empezamos á notar.

Los habitantes del Rif, que no ven, que no pueden ver en los españoles otra cosa que el dominador, el invasor de su territorio, se han rehecho, y la jarka va nutriéndose de hombres ganosos de luchar por la independencia de su suelo, hollado por gentes extrañas. Como á pesar de su atraso comprenden su inferioridad en medios bélicos, han comenzado á practicar la guerra de emboscadas, y sólo se atreven á hacer frente á las tropas regulares cuando calculan que les llevan ventaja numérica. Así han conseguido causar bastantes bajas á nuestras tropas y tener en jaque constantemente á las fuerzas que allí existen. Que el movimiento entre los rifeños es hondo lo encontramos en el hecho de haber ido á reforzar la jarka gran parte de los moros de Alhucemas, que por su contacto frecuente con nosotros parece debían demostrarnos alguna simpatía.

La situación debe ser considerada tan grave que los generales Aldave y Larrea no creen tener suficientes con los 25.000 hombres que en Melilla hay y han pedido refuerzos, que les serán enviados en proporción que se ignora, porque parece existe el propósito de llevar adelante la campaña, ó lo que sea, sin que la opinión se entere.

Y eso no puede ser. El país tiene derecho á saber dónde se le lleva, y qué se hace de su sangre, de su dinero, y á que no se le oculte la verdad. Pero, es claro, el Gobierno, que conoce el ambiente de hostilidad que rodea á cuanto se relaciona con la cuestión de Marruecos, y que ha formado el propósito de acentuar la política marcial para dar satisfacción á los pueriles sueños de grandezas que en ciertos cerebros anidan, no se atreve á luchar abiertamente contra la opinión, y de ahí su conducta equívoca.

Pero el país, que á pesar de todo sabe lo que se trama, que barrunta la reproducción de las jornadas de 1909, debe oponerse resueltamente á que continúe un minuto más esa sangría suelta de su sangre y de su dinero en holocausto de

un ideal imbécil y para satisfacción de insanas vanidades. Por esa razón la campaña contra la guerra no debe ir ya solamente contra ésta, sino contra el funesto Gobierno que la ampara y contra todo aquello, por alto que esté, que contrarie los legítimos deseos de un pueblo de no querer ser llevado al sacrificio.

No servirán prohibiciones como la del mitin de Bilbao, á pretexto de ridículos temores, para evitar que la campaña contra la guerra continúe con igual intensidad que hasta aquí. Todos los interesados en esa campaña honrada, republicanos sinceros, socialistas, la masa consciente, en fin, habrá de perseverar enérgicamente en su protesta hasta conseguir poner de su parte á la totalidad de la nación; y si eso no fuera suficiente para impedir la necia aventura en que han de perecer nuestra sangre y nuestro crédito, sería llegado el momento de ver la manera de hacer tabla rasa de un régimen donde cabe la consumación de tales infamias.

En Tetuán de Chamartín.

El miércoles de la pasada semana se celebró en la Casa del Pueblo de Tetuán un importante mitin contra la guerra, organizado por los elementos republicanos y socialistas de la localidad.

Hicieron uso de la palabra los republicanos José García López y Villegas, los cuales abogaron por impedir que en Marruecos se llevara á cabo gestiones guerreras.

Pepe Luis Martínez trató irónicamente el asunto de la guerra, contando con toda suerte de detalles lo que significa ese honor patriótico y nacional de los de arriba que llevan á los trabajadores al avispero marroquí. Hizo historia del papel de España en Marruecos, que no es otro que el de mandatario de las demás naciones y terminó recomendando á los presentes hagan en todo momento campaña antiguerrera para evitar que el pueblo español vaya á otra nueva hecatombe.

El compañero Ortiz, de la Agrupación de Tetuán, hizo idénticas manifestaciones pacifistas; pintó la situación anémica de España, y dijo que aquí, antes que en Marruecos, debían los Gobiernos laborar por que prosperase el país.

Los obreros somos enemigos de la guerra en el Rif, y á ella nos oponemos con toda clase de energías.

Egocheaga dijo que el objeto de la campaña era impedir, en unión de los obreros alemanes y franceses, que se llevara á efecto otra guerra.

En lo que se refiere á España no podemos admitir que nuestros Gobiernos sueñen con llevar la civilización á otro país cuando en casa carecemos de modo absoluto de ella. Antes que pensar en aventuras guerreras debemos resolver el problema de las subsistencias, el de la enseñanza, el de los salarios, el del engrandecimiento de nuestro país.

Si nuestros gobernantes insisten en su política desenfadada y estúpida, entonces los socialistas recomendaremos al país que antes de hacer la guerra á los moros la hagamos contra la burocracia capitalista española.

En último lugar dirigió la palabra Antonio García Quejido, el cual hizo el resumen de los demás oradores. Hizo notar que en España la burguesía no había cumplido aun su misión histórica y que su propia debilidad, su falta absoluta de iniciativas, la conducían á poner en práctica empresas tan temerarias como la del Rif.

En esta nueva empresa los beneficios para España serán nulos, pues sólo servirán para aumentar nuevos créditos que acaben de empobrecer á nuestro misero país.

Nosotros los socialistas persistiremos en nuestra campaña hasta convencer al Gobierno español de lo disparatado de su empresa. Y si nuestros leales consejos no son tomados en cuenta por los obligados á ello, esperamos de vosotros respondáis, como responderá el resto de la clase trabajadora, al llamamiento que hagamos para impedir las locuras de los gobiernos monárquicos.

El presidente dió las gracias á la concurrencia y levantó la sesión en medio de los acordes de «La Internacional» y de «La Marsellesa de la Paz», himnos cantados por el Orfeón Socialista de Tetuán.

En Gijón.

Organizado por la Juventud Socialista, celebró el penúltimo domingo un mitin en el barrio del Natahoyo para protestar contra los aprestos bélicos del Gobierno y de la posible guerra con Marruecos.

La concurrencia era numerosísima. Presidió Meana, que expuso el objeto del acto al comenzar el mitin, é hicieron uso de la palabra la compañera Basilia Alvarez, que estuvo muy bien de expresión, y los compañeros Ricardo Chena, Alfredo Pico, Vicente Barrio, Percy Frieberg y el concejal republicano de aquel Ayuntamiento D. Casimiro Aceiro, resumiendo los discursos el compañero presidente.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, sobre todo la compañera Alvarez y el compañero Barrio, que con gran elocuencia supo entusiasmar al auditorio.

La Juventud Socialista prepara otros actos análogos para continuar esta campaña pacifista.

En Tarragona.

En el mitin de propaganda societaria, de que damos cuenta en otro lugar, se atacó duramente la política aventurera sostenida por el Gobierno en Marruecos.

Por unanimidad se acordó enviar al jefe del Gobierno un telegrama en dicho sentido.

En Boadilla de Rioseco.

La Agrupación Socialista celebró un mitin de protesta contra la guerra de Marruecos y de propaganda de nuestras doctrinas.

Tomaron parte el compañero Aurelio Díaz, de Valladolid, y Eusebio Pastor, Pedro González, y Eduardo Ingelmo, de la localidad, presidiendo Melchor Prado.

El acto reunió gran concurrencia, que aplaudió mucho á todos los oradores.

La semana burguesa.

El fantasma de la revolución no se le quita de delante á *La Epoca*.

Así no es extraño que comente toda asustada los sucesos que en Francia están ocurriendo con motivo de la carestía de las subsistencias, y que las actuales huelgas de nuestro país la pongan en cuidado.

Oigan ustedes lo que dice el viejo órgano conservador:

Estamos pasando una crisis grave, pero crisis que no puede sorprender á nadie porque es la consecuencia lógica é ineludible de la propaganda criminal que se viene haciendo. No se puede consentir que á diario se predique contra todos los fundamentos sociales, y que á diario se excite descaradamente al empleo de la violencia sin que el resultado sea que las masas se lancen á los mayores excesos.

Es muy viejo y está muy repetido, pero es muy exacto, «que el que siembra vientos, recoge tempestades». Si se tolera que se ensalce la indisciplina, ¿qué ha de ocurrir sino que el pueblo se entregue á la violencia?

Ya sabemos que, según *La Epoca*, la propaganda socialista es criminal y que el pueblo que se lanza á vías de hecho cuando se le quiere someter al hambre comete una acción execrable.

Naturalmente, ¿qué derecho tiene el pueblo á vivir?

Reconozcamos que por *La Epoca* no pasan días y que tiene iguales ideas que en los tiempos en que transmitido á sus lectores la noticia de un descarrillamiento los tranquilizaba diciendo que afortunadamente los coches eran de tercera.

Los adversarios de la guerra en el Rif hemos repetido innumerables veces que nuestra acción en Marruecos no tenía otra finalidad sino defender los intereses de los explotadores de las minas existentes en aquel territorio.

Pues ahora viene un Sr. Escuder, quien en *A B C* nada menos dice lo siguiente, que nos da por completo la razón:

Estas minas, para ponerse en explotación necesitaban el concurso de España, y allí fueron nuestros soldados, y con su sangre abrieron el primer surco, poniendo al descubierto la férrea entraña de la tierra. España dió sus millones y sus vidas, y si aquello se convierte en un nuevo Bilbao, si allí unos cuantos ricachones se sorben el caldo gordo, débese á nuestros soldados, á los cuales no se dejó más propiedad que el metro y medio de tierra que cubre su esqueleto.

Precisamente para que los proletarios españoles no se dejen la piel en África en beneficio exclusivo de unos cuantos burgueses es por lo que combatimos la guerra.

Y bueno es que salga alguien de entre las filas enemigas que reconozca la falsedad del pretexto con que al país se le arrastra á la guerra.

Los célebres *pacos*, que tanto daño hicieron á los soldados españoles en 1909, han vuelto á aparecer en el Rif.

Y nuestros gobernantes, grandes Geodesias, han dado órdenes terminantes á los generales Aldave y Larrea para que acaben con ellos, apelando á todos los recursos.

¡Como si eso fuera tan fácil de hacer! Esas mismas ó parecidas ridículas órdenes se daban cuando en Cuba aparecían partidas de insurrectos.

Y efectivamente, no pudimos acabar con ellas.

Cosa que ocurrirá ahora también.

Pero á nosotros se nos ocurre un medio indirecto para acabar con los *pacos*.

Con retirar las tropas de allí, punto concluido.

Y si los burgueses quieren defender sus minas, que vayan ellos á hacerlo.

Don José el Pequeño sigue portándose bravamente.

Su modelo, Manra, no puede quejarse del discípulo en lo que toca á poner obstáculos á la libre emisión del pensamiento.

A los muchos casos de propagandistas y escritores avanzados presos ó procesados que hoy existen, hay que añadir el del director de un semanario de San Fernando, que ha dado con sus huesos en la cárcel por haberse permitido poner ciertos comentarios á los sucesos del *Numancia*, que determinaron el fusilamiento de Sánchez Moya.

Por si esto fuera poco, en Vigo se ha dictado auto de procesamiento con fianza contra los autores de una hoja de protesta por la prohibición de una manifestación de simpatía á favor de la República portuguesa.

¿Quiéren ustedes más democracia y más servilismo?

Pues hay más todavía.

Baste considerar que el Sr. Canalejas no ha reconocido aún la existencia oficial de la República portuguesa, á pesar de haberlo sido por varias naciones.

Y es que el hombre está aguardando que le den la orden.

¡Oh los hombres de convicciones!

Las acciones están bajando de una manera alarmante.

Para los accionistas, se entiende; que á los demás, es decir, á los españoles todos, nos tiene sin cuidado.

Con tan triste motivo, el director de la Compañía, el ilustre ingeniero don José Echegaray, ha tenido que ir á conferencia con el ministro de Hacienda.

Sin duda no acierta con la causa productora de esa baja.

Cosa extraña en un hombre tan perspicaz como el que atribuyó al Sol la catástrofe del Depósito de las aguas de Madrid.

A no ser que, para favorecer á la Compañía, se quiera imponer á los españoles el uso obligatorio del fermentido tabaco de la Arrendataria.

De estos liberales cabe esperar cualquier atrocidad.

Los monárquicos de la corte piensan acudir á las elecciones municipales

próximas unidos como un solo hombre, y no sabemos si cogidos de la mano, con objeto de asegurar el triunfo.

El fracaso del año pasado les escuece todavía.

Pero el pueblo de Madrid es antimonárquico, como lo ha demostrado cuantas veces se lo ha propuesto, y es seguro que no se dejará vencer tan fácilmente.

Pese á las travesuras electorales que se pongan en práctica.

Ya saben ustedes que el cólera nos anda rondando. No falta quien afirma que ya le tenemos en España.

En previsión de que llegue á Madrid, la Junta provincial de Sanidad se ha acordado de Santa Bárbara y ha tomado algunas medidas de precaución.

Que nosotros suponemos que en caso de recibir la molesta visita del «terrible huésped» serían perfectamente inútiles.

Porque la higiene pública, modo el más eficaz de evitar las epidemias, es cosa que no se improvisa.

Y aquí no nos preocupamos de ella hasta que no vemos el peligro encima.

A un alto funcionario de Prisiones, y que por más señas habita en la Cárcel Modelo, le han condenado en un juicio de faltas celebrado contra él por embriaguez y escándalo, á 25 pesetas de multa.

El ejemplo es edificante.

Y no digamos nada, si al juez se le ocurre condenarle á unos cuantos días de prisión. ¡Qué conflicto!

¡El alguacil, alguacilado!

CUARTILLAS VOLANDERAS

Río revuelto.

Cualquiera que no sea ciego de inteligencia se dará cuenta de que en España atravesamos un período de transición que llega muy hondo y que por lo mismo es de gran peligro para lo porvenir.

Los conflictos que cada día surgen en uno ú otro punto son como pequeños resquicios por donde escapa la indignación reconcentrada bajo una intolerable presión; y sólo cabe esperar que esta protesta estallar á cabo con violencia irrefrenable.

Por su parte, el Poder público, en vez de apercibirse para una obra transformadora que convierta en onda suave lo que avanza como oleaje espumoso y atronador, parece complacerse en cultivar complicaciones de extrema gravedad.

Los políticos de la Monarquía han perdido el equilibrio, y en los esfuerzos que hacen para sostenerse, movidos únicamente por la personal ambición, no vacilan en asirse á cualquier objeto, siquiera sea una cuerda que les aprisione las muñecas y les deje inútiles.

El régimen se tambalea y sus interesados defensores parecen querer aprovechar el tiempo que aún permanezca en pie para procurarse un retiro holgado. Y esto es un excelente síntoma, pues si ellos tuvieran confianza en la estabilidad del régimen, atenderían más á defenderlo que á cuidar su propio interés.

Porque el régimen está indefenso, lo que en estas circunstancias equivale á estar vencido.

El liberalismo democrático que gobierna ha fracasado definitivamente y vergonzosamente; no podía triunfar porque la esencia que lo animaba no tenía ambiente donde vivir. Por algo se dijo que el Gabinete de Canalejas era la última carta que jugaba la Monarquía.

Mas ni siquiera ha podido ser eso, pues no llegó al tapete la carta democrática; ha sido un guiffo de jugador más ó menos hábil, que, para dar cambio favorable á una jugada, deja entrever un triunfo sin soltarlo.

A esto equivale el colocar en el Poder á Canalejas, demócrata de nombre, pero prohibiéndole cortesmente que haga democracia.

Triste borrón para la dignidad política es prestarse á semejante escamoteo á cambio de una permanencia más ó menos larga en el Poder.

El malestar flota en el aire que nos circunda; los conflictos más fáciles de resolver se agravan instantáneamente por la irritación que á todos consume.

Y como si este disgusto interior fuese ligera cosa, el Gobierno se presenta como débil juguete de los aventureros y compromete en una desatinada conquista los millones del pueblo, las vidas de millares de soldados y el escaso prestigio que la nación tuviera.

Con ese proceder, y á pesar de que finja creer otra cosa, hostiga los ya irritados ánimos, é inmediatamente ame-

naza con las bayonetas á los que pensaron poner raya ó coto á sus demasías. Funesto presagio es tal conducta. Los regímenes que se apoyaron en la fuerza, cayeron por la fuerza en pocos años.

En corto plazo ha de operarse el fenómeno que devuelva la tranquilidad á la vida social en España. La crisis que venimos atravesando llegará pronto á su punto culminante, y para ese momento debemos estar seriamente preparados.

En este río revuelto echarán sus redes todos los elementos que aspiran á la preponderancia, y es obligación nuestra impedir que las mallas reaccionarias atrapen la presa más insignificante. Es cuestión de existencia la que se debate. Vivamos alerta para que sea nuestro enemigo el vencido.—MELIÁ.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del 9 de septiembre.

Si no hubiera hecho el compañero Barrio observaciones á dos dictámenes de la Comisión de mejoramiento de la enseñanza, uno sobre arrendamiento de una casa para escuela graduada y otro proponiendo que se recurra contra una Real orden, la sesión hubiera sido brevísima.

Aun así duró muy poco, por no figurar en el orden del día más que asuntos de trámite.

LOS JORNALES ALTOS

Palabras de un economista inglés.

A raíz de la huelga inglesa, el economista Chiozza Money publicó en The Daily News un artículo sobre jornales, en el cual desafiaba á que alguien le rebatiera la siguiente proposición:

«Que el obrero que obtiene una mejora en su jornal, es un bienhechor de su país y de su especie.»

A este desafío le contestaron gran número de lectores, la mayor parte de los cuales coincidían en un argumento: Si los jornales suben, el precio de los artículos de consumo debe de subir también, para pagar los jornales más altos, y, consiguientemente, los obreros no se encontrarán en mejor posición que antes.

Este argumento es el que suelen emplear los conservadores de todo el mundo y muchos liberales que no saben economía. Es, sin embargo, un argumento rechazado por todo economista serio. En este sentido, la respuesta de Chiozza Money, rechazándolo también, podrá no ser original, pero está expresada tan claramente, tan en consonancia con el tono de popularización de un periódico, que nos parece oportuno, y hasta necesario, traducirla.

He aquí lo más sustancial del artículo de Chiozza Money.

La primera cuestión de la réplica es ésta: «Aunque el patrono añadiese inmediatamente el total del aumento de jornales al precio total de su producción, el precio de los artículos de consumo no subiría en la misma proporción que los jornales.»

Es curioso que no se le haya ocurrido á más corresponsales esta palmaria cuestión. Los jornales constituyen sólo un factor del precio, y muchos de los otros factores no variarían por subir los jornales. Por ejemplo, la mayor parte de los gastos de dirección y gastos permanentes seguirían siendo exactamente los mismos, y las utilidades, que están incluidas en los precios finales, no subirían en proporción. Muchos materiales no subirían absolutamente nada, y otros muchos no subirían en proporción. Por lo tanto, y esto es un simple hecho aritmético, no es cierto que los precios doblarían si los jornales doblasen y el total del aumento fuese añadido al precio.

La segunda cuestión es: «En la división del producto entre patrono y obrero hay espacio para todo género de arreglos respecto á cómo han de participar ambos del producto.»

Por ejemplo, nosotros entramos en una casa de té y pagamos 20 ó 30 céntimos por una cantidad de té que apenas vale una pequeña fracción de 10 céntimos, y somos atendidos por una muchacha á quien se le paga 20 ó 30 céntimos por hora. ¿Se imaginan realmente mis corresponsales que si los 20 ó 30 céntimos por hora fuesen doblados, también se doblaría el precio de la taza de té? Pensemos.

Si se doblase el precio de la taza de té, el consumo disminuiría tan enormemente, que los patronos perderían todo ó casi todo su negocio. Es más: aunque sólo se añadiese al precio 5 ó 10 céntimos, sería tan grande la pérdida, que es casi seguro que el precio no subiría nada. El jornal suplementario tendría que salir de los enormes dividendos que cobran los accionistas de la Compañía de té.

Y si ilustramos esta cuestión con el servicio de ferrocarriles, nos hallamos con el hecho extraordinario de que las utilidades anuales de los ferrocarriles ingleses alcanzan á la suma de 45 millones de libras (1.125 millones de pesetas). Esta suma es mayor que todos

los jornales pagados en los ferrocarriles por el trabajo mental y manual, desde el de los directores generales hasta el de los maleteros. Si se cogiesen diez millones de libras de las utilidades de los ferrocarriles y se agregasen á los jornales, quedaría para los accionistas la principesca suma de treinta y cinco millones de libras por año (875 millones de pesetas), la cual representaría un gran dividendo sobre todo el capital REAL empleado en los ferrocarriles.

La tercera cuestión es: «Aunque, naturalmente, los jornales constituyen un elemento del precio, no se deduce de esto que, al subir los jornales, los jornales han de ser por fuerza un elemento en la elevación del precio.»

Por el contrario, la economía moderna ha descubierto que el camino real que conduce á la eficiencia de la producción, que es lo mismo que decir baratura en la producción, consiste en emplear obreros bien pagados, maquinaria costosa y fábricas higiénicas, y, por lo tanto, caras. Los jornales altos producen obreros competentes, y los obreros competentes producen con jornales altos más que los obreros incompetentes con jornales bajos. Presentaré un ejemplo. Los jornales del algodón en el Lancashire son enormemente más altos que los jornales del algodón en el Japón. Y, sin embargo, los altos jornales algodoneiros del Lancashire son más baratos que los bajos jornales algodoneiros del Japón, porque el operario del Lancashire produce mucho más que el operario japonés por cada unidad de jornal. El trabajo mal pagado es trabajo muerto. El trabajo bien pagado resulta, en cambio, barato.

Quarta cuestión: «El pago de altos jornales obliga al industrial á desenvolver sus negocios eficientemente y, por lo tanto, á producir barato.»

Los jornales bajos son una maldición para el patrono y una maldición para la industria en que se pagan. Mientras se pueden comprar hombres y mujeres por poco dinero, el patrono no se molesta en ser eficiente. No hay ninguna duda que el éxito del tradeunionismo en el Lancashire, la consiguiente subida de jornales y la igualdad de jornales para hombres y mujeres—lo cual es una regla del gremio—, han contribuido más que ninguna otra cosa á que la industria de Lancashire sea eficiente, esto es, barata.

Pongamos un ejemplo de otro género. El hecho de que se pudiese comprar baratamente el trabajo de las muchachas para el servicio doméstico explica el atraso extraordinario y la ineficiencia de la industria casera. Los inventores no se han dedicado hasta ahora á mejorar las estufas, los útiles de lavar, de barrer, etc., sencillamente porque se podía tener una criada por 15 libras (375 pesetas) al año, más una fracción de una miserable buhardilla y un poco de comida pobre. Pero debido á que va siendo cada vez más difícil encontrar á poco precio criadas de servicio doméstico, vemos, al fin, presentarse en el mercado inventos para el servicio de las casas.

La quinta y última cuestión es: «Los jornales altos, aumentando el consumo, permiten á los productores desenvolver sus industrias á pleno impulso económico, y de este modo hacer economías en la producción.»

Un aumento en los jornales equivale á un estímulo en todos los departamentos de la industria. La producción se abarata, porque la escala de producción se extiende. Cada mejora en los jornales es una espuela para la producción.

La cuestión sobre jornales más altos queda en pie y queda incontestable. La económica de los jornales altos está aceptada ya por todos los economistas que valen algo. Y, afortunadamente, la cuestión no descansa sobre la autoridad de los juicios ajenos; como he demostrado, la puede razonar cualquiera por sí mismo.

Una vez más cabe afirmar de manera rotunda:

«Que el obrero que obtiene una mejora en su jornal, es un bienhechor de su país y de su especie.»

(De El Liberal).

El delirio imperialista.

A la chita callando preparó el Gobierno la ocupación de Larache y Alcazarquivir. A la chita callando prepara la ocupación de Ifni.

¿Cuándo va á cerrarse esa enorme sangría que los delirios imperialistas han abierto en el presupuesto? ¿Cuándo se hará llegar á las alturas una racha de sentido común y de patriotismo?

Esa política africanizadora, esos delirios imperialistas, van á ser la sima que setrague á España á poco que el pueblo español tarde en reivindicar su soberanía.

Sólo Melilla consume al mes cuatro millones de pesetas, sin producir nada. Centa consume en proporción otro tanto, sin utilidades. Larache y Alcazarquivir ocasionan un gasto considerable, sin ningún provecho. Cuando se ocupe Ifni se aumentarán los gastos estériles en una cantidad no despreciable.

¿Se conoce un caso parecido en la Historia? Si un particular administrara sus intereses en forma análoga, ¿no le declararían pródigo?

No un mal negocio, sino una locura, un crimen de lesa sentido común y de lesa patria es esa política de expansión territorial en Marruecos.

Cuatro mil pueblos sin ninguna clase de vías de comunicación hay en España, según estadística oficial. Miles de miles de leguas cuadradas de tierras fertilísimas, casi todo el suelo, sin roturar y sin explotar. Las escuelas son una vergüenza, una deshonra. El hambre es una calamidad pública que deja despobladas regiones enteras. Mil veces se ha trazado, por los mismos dinásticos, el cuadro desconsolador que bajo todos los aspectos ofrece esta Nación sin ventura. En tal situación, ¿cómo tolerar que los delirios imperialistas acaben de hundirnos para siempre?

Esas millonadas que se consumen á la otra parte del Estrecho en adquirir territorios que no han de producir nunca nada á España, ¿no transformarían en pocos años el solar patrio? ¿No bastarían para la colonización interior? ¿No multiplicarían la riqueza de nuestro suelo, y por consiguiente nuestra potencia económica? ¿No bastarían veinte años de administración inteligente y moral para hacer una España europea, comenzando por la escuela y por el maestro, comenzando por explotar la riqueza de nuestro suelo y nuestro subsuelo?

Todo el dinero que se consume á la otra parte del Estrecho es dinero tirado al mar, es un despojo nacional, es un atentado contra la prosperidad de la patria, contra la seguridad de la patria, contra la existencia de la patria.

¿Y que ese crimen se disfraze con el nombre de patriotismo!

(De El Mercantil Valenciano.)

Sangre y cieno.

Dijéronme el mes pasado que Je sais tout publicaría en el número de éste una sensacional interview celebrada por uno de sus redactores con cierta joven artista, más conocida por su belleza y sus amores regios que por su arte.

Apenas me dieron la noticia y me informaron de lo dicho por la joven, aseguré que la interview no se publicaría. Demasiado sé que una revista que se estime, sólo puede hacer esas escabrosas informaciones para que las lea... quien ha de pagarlas.

Por si no había existido acuerdo en el precio, y la información se había publicado, he tenido el gusto de malversar un franco en el último número de Je sais tout. Sin duda no ha faltado avenencia en el regateo, porque la interview no se ha publicado.

¿Y qué? La muchedumbre del público no podrá leerla; pero todo lo que en París brilla y actúa, hace un mes que la conoce. Esos que brillan y actúan son los que en otras revistas, libros y periódicos acusan ó defienden, insinúan los hechos y las costumbres de su época, operan por mil indirectos medios en la elaboración de la conciencia pública y en la preparación del ambiente sutil en que se mueven hombres y cosas. Todos esos activos elementos, entre los cuales ha circulado la inédita interview, han confirmado con ella que hay alguna corte en Europa que huele á podrida...

La interview no se ha publicado, pero su contenido y los comentarios que ha suscitado irán brotando aquí y allá, en conversaciones y escritos. Esta mañana mismo, en un furioso artículo que levantará llagas se habla de los amores de esa bailarina y de su regio amante, y se ponen en la picota otros amores regios aun más peligrosos.

Si, la opinión europea está ya persuadida de que hay en Europa alguna corte que huele á podrida. Naturalmente, por lógica asociación de ideas y hechos se la compara á la Monarquía portuguesa en su vergonzoso ocaso. El ángel negro del fanatismo, encarnado en una dama portuguesa, se encuentra reproducido y agravado en la otra Monarquía; la Guardia municipal de Lisboa tiene su correspondencia en el pretorianismo que aspira á contener con la peligrosa punta de las bayonetas el otro vacilante trono que, en su derrumbe, bien pudiera quedar ensartado; los adelantos del muerto D. Carlos son en su colega préstamos usurarios, á expensas de la futura gobernación nacional, ó empréstitos concertados con banqueros extranjeros, en los que quizás sirvan de garantía ricas minas del Estado que aquel opulento millonario está usufructuando hace muchos años.

La dinastía de los Braganzas se revolvió en lodo, y en lodo cayó. La opinión europea sabe que la émula de los Braganzas se revuelve en lodo y sangre. Es Macbeth: la sangre llama á la sangre y, en su terror, siente la visión roja, y á un muerto sucede otro muerto, y las víctimas se van sumiendo en cárceles y presidios formando interminable procesión. Y en vez de ahogar las protestas, la cólera se acumula en los pechos, y Europa entera presiente, y no se sorprenderá, de que un nimio pretexto determine el fatal é irreparable estallido.

¿Lodo y sangre! Hay algo corrompido que no sólo caerá entre cieno. La humana revolución de Portugal no se reproducirá en el otro Estado europeo amenazado en su dinastía. Al instinto vindicativo y sanguinario de ésta sólo puede corresponder la violencia y la inexorabilidad.

Amores regios; adulterios; canciones y caricaturas burlescas; interviews con

artistas, más célebres por sus desvergüenzas y pecados que por su arte; seguros sobre la vida que las Compañías rechazan, y préstamos usurarios con la garantía nacional. ¡Cieno que rebosa!... Y al lado de esto, espectros de fusilados; cordones de presidiarios políticos; gente que huye temiendo las vezanazas. ¡Al cieno se une la sangre!

Y Europa presiente que una dinastía que se debate entre cieno y sangre, entre sangre y cieno ha de perecer.—M. CIGES APARICIO.

LA GUERRA

La guerra es un monstruo cruel é inhumano que arrastra en pos de sí la injusticia, la violencia y el furor; que se apacienta con la sangre de los pobres; que se complace con la mortandad y el llanto.—MONLAT.

En pleno siglo xx, cuando con mayor intensidad se manifiesta el progreso, cuando más febril es el deseo del avance científico, cuando más rauda é impetuoso es el movimiento cultural, surge el terrible monstruo, exornado de jirones negros, nimbado de bermeja faja, enhiesta el arma destructora; álzase silencioso como la muerte, rodeado de inmensa penumbra, amenazando caer como una tromba sobre la Humanidad.

Ansia, egoísmo y ambición desmedidos penetran y se cristalizan en el corazón de la burguesía mundial; la decadencia del insaciable instinto de rapina lo endurece; astuta y precoz, prepara sus ardidés, moviliza sus nervios, afila sus garras. Es una inmensa red que se teje en la oscuridad; la diplomacia, que oculta su astuta misión cubriéndose con la etiqueta y la corrección hipócritas, maneja los hilos de las relaciones internacionales, y se habla de derechos, exigencias y de potencias, y de la suerte de los pueblos por una docena de ambiciosos.

El apetito es grande: todos quieren el mejor trozo de la pieza por cobrar; y se enseñan las uñas y los dientes, y se amenazan, y se encrespan los puños, y se adoptan posiciones desde las cuales pueda ser más eficaz el asalto.

Porque la presa es buena. Un país virgen que guarda tesoros innumerables, que encierra flones intactos; donde los hombres serán esclavos baratos; donde el poder burgués puede afianzarse antes de caer en el abismo al resbalar en el pavimento de la humanidad consciente, al amparo de la floriscilla marchita de la Religión que, lagima y sutil, se introducirá con su fingida humildad tras el ejército vencedor.

Un instante puede ser lo suficiente para que la guerra estalle, azuzada por la Iglesia, que odia á los pueblos que la abandonan; por los acaparadores de los trusts del hierro y del acero, de los alimentos podridos, de los trigos picados. Repentinamente se alzarían las huestes preparadas cautelosamente; arrolladores ejércitos invadirían las campiñas ubérrimas, arrasando, incendiando, destruyendo, dejando tras de sí una estela de inhumanidad...

Y al toque vibrante del clarín saldrían del hogar paterno los hijos para luchar con sus hermanos; horribona bramaría el cañón, deshaciendo las masas humanas, un hábito de muerte inundaría el mundo.

Mas pronto se alzarán, ptreo y gigantesco, austero, erguido sobre las cadenas de fronteras que engendran los odios; la mirada torva, frunciendo el ceño y levantando el puño, el Socialismo, el cual gritaría, imperativo y amenazador: «¡No más guerras, somos hermanos...!»—R. LAMONEDA.

Contra el cólera morbo asiático.

Como habíamos anunciado, el sábado 9, á las nueve de la noche, explicó una conferencia, con el tema que encabeza estas líneas, el Dr. Bascañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Con minuciosidad de detalles comenzó el conferenciante exponiendo los primeros síntomas que nota el enfermo que padece cólera, haciendo notar la facilidad con que puede medicarse esta epidémica enfermedad por medio de sudores continuos, desinfecciones y poseyendo una naturaleza fuerte y robusta, haciendo de este modo que el cólico entre en seguida en reacción.

Hizo notar cómo los primeros que sucumben ante esta enfermedad son los ancianos, los tuberculosos y los pusilánimes. Estos últimos por falta de energía para ponerse en cura y procurar extinguir el mal.

Extendióse en otras consideraciones sobre los casos de cólera habidos hace bastantes años en España, procurando hacer resaltar que aquellos enfermos que habían sido sometidos á sus reglas no fueron víctimas del cólera.

Una hora estuvo hablando el Sr. Bascañana, y durante todo el tiempo fué escuchado con verdadero recogimiento por el mucho público que llenaba el salón, el cual le aplaudió á la terminación de su conferencia.

¡Trabajadores! Vuestro puesto está en el Partido Socialista. Cuanto más tardéis en alistaros en él, más tardará vuestra clase en redimirse de la opresión patronal.

Nuestro colega El Socialista, de la Habana, reproduce la siguiente noticia, publicada por la prensa burguesa de allí, y le aplica los comentarios que van á continuación:

«A propuesta del señor secretario de Agricultura, el presidente ha firmado un decreto nombrando al Sr. Carlos Calonge López para que se traslade á España, á fin de que informe respecto á las familias que pudieran venir á establecerse en esta República dentro de las condiciones previstas, así como también la manera de obtener braceros.»

«El Gobierno de Cuba que, como todos los Gobiernos del mundo, ampara el interés del capitalista contra el interés del trabajador, procede lógicamente esforzándose por traer á Cuba el mayor número de «brazos baratos» que aumenten los dividendos de las grandes Compañías y enriquezcan cada vez más á sus accionistas, aunque esto se consiga esquilmando á los trabajadores. Pero á nosotros nos toca advertir á nuestros compañeros de España, de la miseria, de la explotación y de los atropellos que aquí les esperan, para que no se dejen seducir por ofertas halagüeñas que han de resultar engañosas.

«Los señores que el Gobierno manda á España para atraer trabajadores, hablan á éstos de altos jornales en Cuba, pero ni una palabra les dicen del altísimo costo de la vida, ni les dicen que el trabajo en los ingenios dura una parte del año solamente. No se les dice que aquí el Gobierno, y los explotadores, y los secuaces del Gobierno y de los explotadores los tendrán por gente muy buena y muy útil mientras se conformen á trabajar más que las bestias y á vivir peor que las bestias; pero en el momento en que no puedan resistir más y pidan el más ligero alivio por medio de la huelga ó formulen la más débil protesta, entonces se les persigue, se les veja, se les apalea, se les encarcela y se les llama extranjeros perniciosos.

«Nuestro deber es decir á los trabajadores de España que no deben venir á Cuba á abaratar el jornal de los trabajadores cubanos, que harta explotación y hartos vejámenes sufrimos, y á empeorar su propia situación, pues aquí no les espera sino la miseria, el hambre y los atropellos.»

Graves conflictos.

En pocos días se ha suscitado una grave agitación obrera en distintos puntos de la nación, creando tal estado de inquietud en todo el mundo, que nadie sabe dónde se podrá llegar si el acierto de los elementos luchadores y una intervención absolutamente neutral del Gobierno, no logran dar con una solución rápida y equitativa.

Vuélvese á hablar, por quien no ve más que fantasmas, de que este movimiento huelguístico que simultáneamente surge por diversos lados obedezca á un plan de agitación con carácter político y revolucionario. Nada más incierto. Basta conocer esta clase de cuestiones para darse cuenta de que no existe confabulación de ninguna especie.

Mas ahora, como el año pasado, cuando la huelga de mineros vizcaínos, repetimos que si los conflictos actuales no tienen carácter político ni otra transcendencia que la natural, pueden derivar en un sentido que el Gobierno habría de lamentar muy de veras.

Todas las informaciones coinciden en presentar á las autoridades apoyando al elemento patronal, persiguiendo sin piedad á los obreros que propagan la huelga y respetando, sin embargo, á los explotadores que ejercen toda suerte de coacciones y violencias.

Tal es el conflicto de Turón (Asturias), que pudo ser resuelto sencillamente y que por cobardía de la autoridad ante la omnipotencia de una Empresa, se ha convertido en grave lucha que interesa á millares de trabajadores de las minas.

Esta cobardía ante los poderosos es la mayor afrenta del actual Gobierno y sus representantes gubernativos: debido á ella se ha llegado á extremos tan trágicos como los de Bilbao, en cuya zona se ha fusilado en montón á la masa irritada, sembrando las calles y los caminos de muertos y heridos.

Curioso intervencionismo es este del Gobierno democrático del Sr. Canalejas, que se acordaba ante las intransigencias patronales é invade las regiones donde se lucha con fuerzas del Ejército, de la Guardia civil y de forales, es decir, de todo cuanto representa violencia, coacción y fuerza, en vez de salir al paso del conflicto y resolverlo razonablemente.

Porque ha de notarse que ahora, como siempre, los obreros ofrecen toda suerte de facilidades por su parte para que las huelgas se resuelvan pacífica y honrosamente. Es la intransigencia patronal la que dificulta las soluciones y la que produce las violencias. Y el Gobierno, en vez de atacar á la causa, descarga todo el peso de la represión contra las víctimas indefensas.

Al cerrar la edición del presente número, aparece muy obscuro el horizonte; ninguna impresión optimista se presenta. Es nuestro sincero deseo que los conflictos planteados tengan rápida y decorosa solución.

Conste nuestra protesta más enérgica contra los procedimientos empleados

una vez más por el liberalismo monárquico, fusilando a masas indefensas, hundiendo a sablazos a mujeres, niños y ancianos.

Y terminamos estas líneas trazadas, al vuelo, apercibiendo a la clase trabajadora española para que se halle presta a acudir en defensa de sus hermanos atropellados en distintos puntos de la Península.

Cuando se trata de hacer obra reaccionaria, cualquiera que sea el antifaz con que se encubran los reaccionarios, el interés de los explotados está en impedirlo a todo trance. Más que por el pan, disputábase ahora por el derecho y por la libertad atropellados groseramente. Y por el derecho, por la libertad, se debe hasta exponer la vida.

En Bilbao.

Carecemos de noticias directas de Bilbao. Solamente las informaciones de la prensa diaria nos suministran datos acerca del grave conflicto suscitado por la intransigencia de los patronos carreteros.

Negándose éstos a atender la reclamación que desde hace tres semanas sostenían los obreros, hubieron de acordar apoyar a sus compañeros huelguistas los trabajadores de la carga y descarga de los muelles y otros tres oficios similares.

Este acuerdo agravó la situación, y las autoridades, en vez de pesar sobre el ánimo de los intransigentes que provocaban una cuestión de orden público, limitóse, con el asentimiento del Gobierno, a reconcentrar fuerzas de la Guardia civil que, so pretexto de proteger la consabida libertad de trabajo, no logró más que exasperar los ánimos de los huelguistas.

Parece ser—según los telegramas de la prensa—que los elementos anarquistas, uno de los peores enemigos de la organización proletaria, acudiendo a maniobras innobles, propias de ellos, aprovecharon la agitación existente para empujar a los mineros de la cuenca y a los obreros de las fábricas a la huelga general de solidaridad, huelga que no era procedente y que por no serlo no había sido acordada por la Federación de Mineros. Si la información es exacta—y pronto podremos comprobarla—, tendrán los ácratas, hoy disfrutados de sindicalistas, una nueva y sangrienta ignominia sobre su funesta historia.

El hecho es que en las minas y en los Altos Hornos se paralizó el trabajo y que los compañeros de la Federación de Mineros realizan gestiones para reanudar la normalidad.

Hallándose en Bilbao, Pablo Iglesias y algunos diputados republicanos, se han celebrado varias entrevistas con las autoridades y los patronos con el fin de buscar una solución al conflicto. Mas todas estas nobles gestiones se han estrellado contra la intransigencia de aquella burguesía brutal y omnipotente.

La fuerza pública se ha dedicado a perseguir por todas partes a los huelguistas, dando terribles cargas, fusilando materialmente a los grupos de obreros, con lo cual se han producido víctimas en gran número.

Tal es la situación en el momento de cerrar este número.

En Asturias.

A pesar de lo que decíamos en el número anterior, la cuestión de las Hulleras de Turón no se ha resuelto. La información que publicábamos tuvo origen en las declaraciones que el gobernador de Oviedo hiciera ante los obreros, declaraciones que pocos instantes después hacía el propio gobernador, completamente contrarias, ante los periodistas. ¿Es esto serio? ¿Es así como debe proceder la primera autoridad de una provincia?

Resultado: que la Empresa de las Hulleras de Turón no hizo caso al gobernador y sostuvo el despedido de los tres obreros que más se distinguían en la propaganda societaria.

El efecto inmediato fué el que estaba previsto: que todos los mineros de la Compañía, que suman varios millares, abandonaron los trabajos y que a éstos se sumarán otros muchos, alcanzando el conflicto las proporciones temidas.

El gobernador, siguiendo la táctica que su pobre meollo le dicta, la única táctica, después de todo, que conoce el jefe del Gobierno, se ha limitado a pedir refuerzos y llenarlo todo de Guardia civil. Es decir, en Asturias, como en Vizcaya, se apela a la fuerza contra los débiles, porque no se quiere respetar su derecho ni atender su razón.

El sistema es peligroso. Inmediatamente de provocada la cuestión, el Sindicato Minero Asturiano se puso en campaña. Los trabajadores de aquella provincia están resueltos a defenderse contra el atropello que el capitalismo, con la complicidad de las autoridades, comete contra la clase obrera organizada.

Hasta ahora los mineros en huelga son más de 16.000, pertenecientes a los términos de Mieres, Sama, Langreo, Riera, Figaredo y Comillas.

En Málaga.

La huelga de arrumbadores presenta mal cariz.

Todos los oficios están parados y no se publica ningún periódico.

Los escasos esquirols trabajan en el muelle protegidos por 1.000 guardias civiles.

No salen vapores, como no sean los que conducen tropas al matadero de Marruecos.

Otros varios oficios propónense adherirse al paro.

El aspecto de la ciudad es tristísimo y reina en todo el mundo ansiedad por conocer noticias que por falta de periódicos se abultan y desfigurán.

La parcialidad del gobernador es manifiesta; mas no se crea que en apoyo de los obreros, sino de los patronos, que son los que mandan.

Ha salido una Comisión obrera para Madrid a fin de conferenciar con el jefe del Gobierno y ponerle en antecedentes de la conducta del gobernador.

Contra la guerra.

El próximo sábado 16, a las nueve de la noche, y en el salón de actos de la Casa del Pueblo, continuará en el desarrollo de la conferencia que comenzó a explicar hace días acerca del tema «La guerra y sus consecuencias» el catedrático de Psicología del Instituto de Toledo D. Julián Besteiro.

La entrada es pública, y, por tanto, se espera asistan los trabajadores a este acto.

La Agrupación Socialista Madrileña organiza un mitin, que se celebrará el próximo domingo, a las nueve de la mañana, para protestar contra la guerra de Marruecos y pedir al Gobierno la repatriación de las tropas que allí se envían en son de conquista.

Oportunamente se anunciará el local donde tendrá efecto el mitin, aunque las gestiones realizadas hacen esperar sea Lux Edén.

Labor de cultura.

El próximo pasado viernes se celebró en el círculo de la Latina un mitin de propaganda cultural y en pro de la enseñanza racionalista, organizada por el Grupo de Educación y Cultura.

Tomaron parte los compañeros López y López, Lamonedá (B), Egocheaga y Pérez Belda, profesor racionalista. Todos expusieron con gran clarividencia las ventajas de la enseñanza racionalista, oyendo muchos aplausos de la numerosa concurrencia.

En el Círculo del Norte continuó el domingo último el debate acerca de «Los socialistas y las Sociedades de resistencia». Intervinieron los compañeros Sanabria, Tavera, Fernández, Olmeda y Serrano. A todos contestó el conferenciante, camarada Ramón Lamonedá, suspendiéndose el debate para el domingo próximo.

A continuación explicó el compañero Arroyo su conferencia titulada «Los socialistas y la acción directa». Le controvertió el compañero Agustín Marcos, a quien contestó brevemente el conferenciante. Por lo avanzado de la hora se suspendió también este debate hasta el próximo domingo.

Parece ser que los jóvenes se interesan con los temas puestos a debatir. Y aunque, en el fondo, todos están conformes, discuten amplia y serenamente desde diferentes puntos de vista. Con ello se ejercitan en la oratoria, pudiendo asegurarse que han de salir grandes polemistas de entre los jóvenes que intervienen en estas conferencias, organizadas por el Grupo de Educación y Cultura.

Círculo de la Latina (Tintoreros, 3).—El viernes próximo, día 15, a las nueve de la noche, se celebrarán dos conferencias, que estarán a cargo de los compañeros siguientes:

Dionisio Correa: «Educación moderna».

Cayetano Redondo: «Los toros producto de la civilización».

Círculo del Norte (Fuencarral, 143).—El domingo próximo, a las cuatro y media de la tarde, continuarán los debates acerca de «Los socialistas y las Sociedades de resistencia» y «Los socialistas y la acción directa».

Tienen pedida la palabra los compañeros Cermeño, Lamonedá, Hipólito, Serrano y la compañera Jordán.

Por el abaratamiento de las subsistencias.

Organizado por la Casa del Pueblo se celebró un mitin en pro del abaratamiento de las subsistencias el día 7 del corriente, en el teatro «Lo Rat Penat», el cual estaba completamente lleno de público. Pueden calcularse en más de 3.000 personas las que asistieron al acto.

Presidió el compañero Reyes y actuaron como secretarios Mora y Pastor.

A las nueve y media dió comienzo el mitin. El presidente expuso el objeto del acto, encomiando la importancia que para el proletario tiene la cuestión de la baratura de los alimentos, para lo que la Casa del Pueblo se toma verdadero interés y no ha de cejar en la campaña.

Alude a la ley de Navarro Reverter, gravando los trigos extranjeros, lo que hace que no disminuya la carestía del pan.

Pide que el Ayuntamiento se ocupe de tan vital cuestión.

Manuel Cordero fué el primero en ocupar la tribuna, el cual comenzó diciendo que no era menester señalar la

importancia del acto por estar convencidos de ello todos los trabajadores.

Censuró después a los concejales antidemocráticos porque, a su juicio, no cumplen fiel y estrictamente con su deber.

Hablando de las denuncias que llevan a efecto los tenientes de alcalde, dijo que éstos realizan esta labor allí donde el dueño de una tienda o una tahona no cuenta con influencias.

Dijo que la falta de peso en el pan era culpa tanto del tahonero como de las autoridades, pues éstas avisan al dueño de una tahona cuando van a ir a realizar el repeso.

Con fácil palabra exhortó a los concurrentes para que compren en las Cooperativas Socialistas, único medio de evitar el robo de los tenderos, así como también censuró al alcalde Sr. Francos Rodríguez, el cual—dijo—no se ha atrevido con los fabricantes de pan y ha tolerado que sigan vendiendo el pan a 0,50 pesetas el kilo, por fracciones de 200 gramos.

Mariano Galán le siguió en el uso de la palabra, el cual empezó manifestando que a pesar de hacer tres meses que se abolieron los Consumos, solamente han notado sus resultados los viajeros que entran diariamente en Madrid, al no ser molestados, pero no la clase trabajadora.

Aludiendo a lo recientemente ocurrido en Francia, dijo que solamente imitando a otras naciones es como se conseguiría el abaratamiento.

Por último, hace notar lo ruia que resulta el hecho de no ya no poder comer lo necesario por la carestía de los alimentos, sino además el ver en medio del arroyo un montón de trastos, como resultado de algún desahucio, y reclamando de todo el auditorio que siga acudiendo a estos actos que organiza la Casa del Pueblo, para que así se haga el ambiente necesario hasta la consecución de lo que se persigue.

El presidente del mitin dió lectura a una adhesión del Círculo Socialista del Sur, el cual se hacía solidario de la campaña que está realizando la Casa del Pueblo.

Una gran ovación acogió la presencia de Pablo Iglesias en la tribuna, el cual pronunció un largo y notable discurso, repleto de enseñanzas.

Hizo resaltar y elogió la labor de la Casa del Pueblo, que se interesa y trabaja por cuanto redunde en beneficio de los trabajadores madrileños, a la vez que hizo resaltar cómo esta campaña redundará en beneficio de todo el proletariado español.

Examinó la importancia extraordinaria del problema de abaratamiento de las subsistencias, que es para los obreros quizá tan interesante como el del aumento de salario.

Hace luminosas consideraciones acerca de los males que trae a los pueblos la escasa alimentación. Miseria, pauperismo, degeneración, muerte prematura, abulia incurable, rebajamiento de la dignidad.

Los pueblos mal alimentados—dijo—soportan los mayores vejámenes y las más terribles desgracias con resignación pasiva.

Hizo notar la enorme suma que alcanza la mortalidad de niños en Madrid, deduciendo que hay muchos padres que no se preocupan de averiguar sus causas, y que se conforman haciéndose la ilusión de que van al cielo. Para evitar esto—dijo Iglesias—es necesario que todos los trabajadores se preocupen del abaratamiento de las subsistencias, para que puedan alimentar mejor a sus hijos.

El hecho de que el obrero coma y viva mal—continuó—lleva consigo su corta vida, y no ocurre lo mismo con el rico, el cual, aun sin ser inmortal, vive más tiempo, por la sencilla razón de no haber tenido que trabajar, ni que preocuparse de buscar medios de vida.

Dijo que estamos amenazados del cólera, aunque lo niegue el Gobierno, y que solamente con buenos alimentos es como mejor se podría contrarrestar aquél, porque la naturaleza bien nutrida es el mejor alimento.

Pueblo—dijo—que se alimenta mal, que no se nutre, es pueblo que se humilla a sus tiranos, y, en cambio, si está bien alimentado, se rebelará antes.

El considerar al panecillo como pan de lujo—dijo—es obra de una proposición de Sánchez de Toca y se convirtió en realidad ésta desde el Conde de Peñalver acá; pero si entonces se hubiese hecho en Madrid lo que está ocurriendo ahora en Francia, seguramente que la proposición no se llevaría hoy a la práctica.

Hizo recaer la atención de todos en el precio del pan y de la carne, y recomendó a las Organizaciones obreras la creación de Cooperativas Socialistas.

Elogia el establecimiento de reguladoras para la venta de los artículos alimenticios, y excita a que se perseveren en la obra emprendida, estimulando al Municipio y contrarrestando con energía la resistencia egoísta de los comerciantes e intermediarios, para todo lo cual debe obrar el pueblo con energía, hasta conseguir el fin que se propone.

Terminó recomendando perseverancia en la campaña emprendida, estimulando a los oyentes a que ingresen en el Partido Socialista, único que labora sin descanso por la abolición de la propiedad individual, base de todas las miserias.

Una salva de aplausos acogió sus últimas palabras, como asimismo fueron aplaudidos los otros dos compañeros.

A las once y media terminó el acto, sin que se registrase ningún incidente desagradable.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

Un grupo de litógrafos ha adquirido cuatro acciones.

Han hecho donativos:

Madrid.—Recaudado en la imprenta del «Heraldo».—Seis (dos semanas), 3,50; J. Beller, 0,25; F. Juárez, 0,10; los repartidores de EL SOCIALISTA, 1.—Total, 4,85.

Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA.—S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,25; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,10; J. Adrián, 0,15; Giner, 0,10; Gaspar, 0,25;

Cervera, 0,25; M. Varela, 0,15; Ramiro, 0,10; J. A. Meliá, 0,25.—Total, 2,25.

Bilbao.—Cooperativa Socialista, 50.

Zamora.—Agrupación Socialista, 1,50.

Orón-Silán.—J. Cora, 2; S. Romero, 2; J. Romero, 1; J. González, 1; J. Gacio, 1; L. Rodríguez, 0,25.—Total, 7,25.

Vivero.—L. Rey, 1; A. Iglesias, 0,25; V. Louro, 1.—Total, 2,75.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 23.339,04 pesetas.

La Agrupación Socialista de Sevilla a las organizaciones del Partido en Andalucía.

Estimados correligionarios:

Por las nuevas adhesiones recibidas de Agrupaciones Socialistas de esta región conformes con enviar delegación colectiva al Congreso del partido, y con arreglo a nuestros cálculos, pueden ser dos los delegados que nos representen en tan importante Asamblea nacional. Aquellas colectividades, por tanto, que solamente han elegido un delegado y un suplente, pueden hacer el nombramiento del segundo delegado y segundo suplente; y las que aún no hubiesen hecho designación alguna, la efectuarán como se indica, procurando tanto unas como otras enviarnos sus respuestas antes del día 25 de este mes.

A la vez deberán remitirnos el importe del prorrateo con que han de ser sufragados los gastos de los dos delegados, a razón de 30 céntimos por afiliado las colectividades de obreros industriales y 15 céntimos las compuestas de agricultores; cuyo dinero nos encargaremos de hacer llegar oportunamente a los compañeros que hayan de ostentar nuestra representación. Si queda tiempo, se os enviará, impresa, el acta con que han de acreditar aquéllos su representación ante el Congreso, para que la suscribáis y se haga todo lo mejor posible.

Asimismo se os dará conocimiento del resultado del escrutinio en la elección definitiva de delegados, y oportunamente también de la cuenta de ingresos y gastos relacionados con este asunto.

Recomendándoos de nuevo el mayor celo y actividad, quedan vuestros y de la causa socialista.—Por el Comité: **Fernando Ramírez**, presidente.—**Manuel Borrego**, secretario.

Dirección: Enladrillada, 22, Sevilla.

Propaganda socialista y societaria.

En el Centro Obrero de Vall de Uxó se celebró el domingo antepasado un mitin de propaganda societario-socialista.

Mucho antes de la hora señalada para empezar el acto, ya se hallaba el hermoso salón completamente lleno de público, por cuyo motivo tuvieron los oradores que salir al balcón y desde allí dirigir la palabra, ya que habían quedado fuera del local más trabajadores de los que habían podido penetrar.

Presidió el compañero Dupla, y pronunciaron excelentes discursos los compañeros Quiles, de Valencia, y Lorite, de Almansa, los cuales recibieron grandes salvas de aplausos.

El acto produjo gran efecto entre la clase obrera de Vall de Uxó.

En Sama se celebró un mitin organizado por el Sindicato minero.

Presidió el compañero Cienfuegos y hablaron los compañeros Manuel Alvarez, Manuel Llana, Enrique Fernández y Vicente Barrio.

Los discursos de estos compañeros han producido honda sensación en los trabajadores, pues han detallado admirablemente los abusos y atropellos que la clase patronal viene haciendo con los obreros, y la triste y miserable situación que éstos atraviesan.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Se dió lectura a un telegrama que se dirigió al presidente del Consejo de ministros reclamando inspectores nombrados por Sociedades obreras y retribuidos por el Estado.

Puede calificarse de verdadero éxito el acto de propaganda organizado por la Federación local obrera y la Sección ferroviaria de Tarragona.

Se celebró en el espacioso cinematógrafo Moderno, asistiendo numerosa concurrencia. A las diez y media el compañero Simó abrió el acto explicando el objeto del mismo. A continuación hicieron uso de la palabra los compañeros siguientes: Zaragoza y Floresvi, de Tarragona; Durán, de Sitges; Puig, Morales y Reoyo, de Barcelona.

Todos los discursos estuvieron encaminados a demostrar a los obreros la necesidad de asociarse para mejorar sus condiciones y para hacer frente a los atropellos de la burguesía. Se abogó por que los ferroviarios engrosen la Sección de su oficio adhiriéndose a «La Unión Ferroviaria», de Madrid, y por que las Sociedades obreras vayan a formar parte de la Unión General de Trabajadores, la única confederación espa-

ñola reconocida por la Internacional obrera.

El público aplaudió con entusiasmo a todos los oradores.

Notas sobre la conquista.

Publicaremos bajo este epígrafe las notas curiosas que halleemos en la prensa diaria acerca de los beneficios que a España va reportando la conquista de Marruecos y la influencia civilizadora que nuestra metrala va imponiendo por aquel territorio.

Y añadiremos las noticias que recibimos directamente.

Dice el Sr. Escuder en ABC, hablando de las minas del Rif:

«Estas minas, para ponerse en explotación, necesitaban el concurso de España, y allí fueron nuestros soldados, y con su sangre abrieron el primer surco, poniendo al descubierto la férrea entraña de la tierra. España dió sus millones y sus vidas, y si aquello se convierte en un nuevo Bilbao, si allí unos cuantos ricachones se sorben el caldo gordo, débase a nuestros soldados, a los cuales no se dejó más propiedad que el metro y medio de tierra que cubre su esqueleto.»

El escritor republicano Francisco Irla ha estado en Marruecos en un reciente viaje de exploración. Por él sabemos cómo los moros simpatizan con los españoles y... cómo es palpable nuestra incapacidad colonizadora. Un detalle: en la sucursal del Banco de España en Tánger no ha podido Irla cambiar un billete de 500 pesetas. Otro: las operaciones que en un día verifican las sucursales de los Bancos francés y alemán son tantas como las que en un mes realiza el Banco Español.

En Melilla se hacen concesiones de terrenos para construir fincas, sin más limitación que el obligar a los propietarios a que los alquileres no pasen de 10 a 20 pesetas.

Ahora bien, los señores propietarios no han debido entenderlo muy claramente, porque cobran 10 ó 20 duros.

El capitán general no puede descender a ocuparse de semejantes piqueñeces. A lo sumo se limita a prohibir que en el teatro se representen obras como *Ruido de campanas* y otras por el estilo que inducen al público ingenuo a dar vivas pecaminosos.

Para poder representar cierta pieza en que aparece caracterizado Pablo Iglesias en un tipo de maestro, hubo que suprimir este personaje, y aun así no se puso en escena más que dos noches.

Conferencia de Justice Bicker.

En el salón grande de actos de la Casa del Pueblo, y ante numerosa concurrencia, dió el 26 del pasado por la noche una conferencia sobre «El movimiento obrero en Portugal», el culto periodista de Lisboa Thomas Justice Bicker.

Empezó saludando a los trabajadores organizados de Madrid, de España toda, y a su diputado Pablo Iglesias.

En 1872—dice el conferenciante—, un suizo llamado José Fontana fundaba en Lisboa la asociación de trabajadores integrada en la Internacional de Marx. Aquel hombre de sano pensamiento, desarrollando una actividad verdaderamente asombrosa, llevaba tras de sí a hombres tan ilustres como Antero de Quental, el inmortal poeta; Oliveira Martin, publicista insigne; Souza Brandao, notable escritor; y Manuel de Arriaga, actual presidente de la República portuguesa.

También en su obra laboraban también varios inteligentes trabajadores.

Desgraciadamente, más tarde, Fontana, aquejado por una impertinente dolencia, se suicidó.

También por una adversidad de la suerte, Antero de Quental, el brillante sonetista, ponía fin a su existencia, poco más tarde, en la isla de Madeira.

En la acción propagandista sucedió a

Fontana otro gran hombre, que vosotros habéis conocido, y que se llamó Azedo Gnecco.

La pérdida tan sensible de los referidos socialistas quebrantó en parte la organización obrera, que durante algunos años permaneció sin ejercitar su acción eficazmente, hasta que en 1895 el inteligente tipógrafo Ernesto da Silva defendió la necesidad de la proclamación de la República como medio indispensable para el nuevo impulso de los ideales modernos.

Azedo Gnecco, no estando de acuerdo con eso, á semejanza de lo que había sucedido entre Marx y Bakounine, los elementos prestigiosos dividiéronse por una cuestión de principios.

El orador, que siguió á Ernesto da Silva, aprovecha la oportunidad para defender su punto de vista, afirmando que la acción socialista tiene que ser amplia, prestando su apoyo á los regímenes nuevos.

A continuación se ocupó de la revolución de 5 de octubre de 1910, en Lisboa, para dar á comprender la influencia de los trabajadores en aquella gloriosa jornada y explicar la razón del concurso prestado por los obreros á los republicanos, que no era otra más que la conquista de un principio democrático en el camino del progreso.

Refiriéndose á la explotación obrera, manifestó el periodista portugués que en aquel país era practicada en tiempo de la monarquía con más desconsideración que en parte alguna, y que dándose cuenta de esto los trabajadores se organizaron para formar parte de las Sociedades secretas llamadas carbonarias y masónicas, cuyo objeto era derribar á la monarquía por medio de la revolución.

Cumplido este sagrado compromiso, los obreros proclamaron su independencia, y una vez consolidado el nuevo régimen cada fracción política se apresta de nuevo á la defensa de sus principios entrando en la lucha de las ideas franca y lealmente; pero siempre unidos los diferentes bandos para en caso de necesidad defender la República proclamada.

La concurrencia tributó grandes aplausos al orador.

CORRESPONDENCIA

De Málaga.

Desde el lunes de la pasada semana se encuentran en huelga los individuos de las Sociedades obreras «Hércules» (Descargadores del Puerto), «Unión Marítima» (Estibadores) y Arrumbadores.

Pide la primera 5 pesetas de jornal y ocho horas de trabajo y minoración del número de esquirols de que disponen las Compañías, y la «Unión Marítima» solicita 7,50 y ocho horas de trabajo y análoga petición en lo que respecta á los esquirols.

Los arrumbadores hacen igual demanda en horas y jornales que los primeros.

Además establecen para las horas extraordinarias la primera 1,25 y 1,50 la segunda, considerándose como extraordinarias aquellas que se trabajen los domingos y fuera de la jornada estipulada.

A la hora en que escribo estas líneas aún no se ha solucionado el conflicto.

Las operaciones inherentes al puerto las están desempeñando un considerable número de esquirols, los cuales, protegidos por la fuerza pública, están efectuando deficientemente las operaciones de carga y descarga.

Los carreros, aun cuando no solicitan nada, por afinidad á los citados trabajadores han secundado el paro.

El número total de estos huelguistas asciende á unos 300.

Como consecuencia de la huelga de los carreros, los dueños de estos vehículos están arrendando unos, y otros servidos por esquirols.

Las autoridades, que como siempre se ponen al servicio de los burgueses, no han hecho nada en pro de una solución, limitándose á acumular fuerzas de la Guardia civil, sin duda alguna para que esta misma fuerza haga comprender á los huelguistas la sinrazón de lo que solicitan.

Si, como se espera, para el lunes 4 del presente no se soluciona el actual conflicto obrero, es muy probable que se plantee la huelga general en solidaridad á los compañeros huelguistas.

La Sociedad de Peluqueros «El Fíguro» ha obtenido un triunfo en la petición que últimamente sometieron á sus patronos.

Estos compañeros habían solicitado de sus patronos que los establecimientos de peluquerías se cerrasen á las ocho de la noche en invierno y á las nueve en verano, exceptuándose los sábados, que durará el trabajo hasta las doce de la noche, petición que fué aceptada por los segundos.

Se han constituido en Sociedad de resistencia los vendedores y repartidores de periódicos, los cuales tienen su domicilio social en nuestro Centro de la calle Tomás de Cózar, núm. 12.

También se han organizado en nuestro Centro los oficiales y cortadores de sastrería.

Los trabajos que la Agrupación está efectuando para constituir una Cooperativa de consumo, están adelantadísimos, en términos que ya se llevan colocadas gran número de acciones.

Muy en breve comenzará una serie de conferencias sobre «Cooperativismo».

—Por compañeros pertenecientes á la Juventud y á la Agrupación Socialistas se están haciendo las necesarias gestiones para constituir un Orfeón análogo al que existe en esa.—EL CORRESPONSAL.

FEDERACION NACIONAL

Juventudes Socialistas.

El Comité Nacional hace saber á las Juventudes que el día 7 del presente fueron puestos en Correos los paquetes de RENOVACIÓN con el orden del día del Congreso.

La Juventud que no lo haya recibido puede reclamarlo en la Administración de Correos.

En esta misma semana recibirán las Secciones una circular referente al Congreso.

Si alguna Juventud no lo recibiera, escriba comunicándolo.

Madrid, 12 de septiembre de 1911.—EL COMITÉ.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista Madrileña acaba de perder á un excelente afiliado, víctima, como es de suponer, de esa terrible enfermedad llamada tuberculosis que tantos estragos causa entre la clase trabajadora.

Era este malogrado compañero, que contaba veintinueve años de edad, Ricardo Olarte, el cual pertenecía á la vez á la Sociedad de Pintores, que era la de su oficio, distinguiéndose siempre por su amor y desinterés en cuanto fuera luchar por la redención de los oprimidos.

Obrero culto é instruido, Olarte colaboró en el periódico órgano de su Sociedad, como asimismo en VIDA SOCIALISTA, y siempre estaba dispuesto á realizar toda labor que redundara en beneficio del bien común.

A su entierro, que fué civil, acudió buen número de compañeros, testimoniando así el cariño que tuvieron al que en vida fué su compañero.

Reciba su atribulada familia el pésame más sincero por nuestra parte.

ACTOS CIVILES

En Rueda (Valladolid) fué enterrado civilmente un hijo del compañero Eusebio Rico.

El acto tuvo gran resonancia, pues acudieron á él cerca de 100 personas. El compañero Mateo pronunció un breve discurso ante la concurrencia, ensalzando el librepensamiento.

CONCURSO

La Agrupación Femenina Socialista ha tomado el acuerdo de ampliar el plazo del concurso para el bordado de su bandera hasta fin de septiembre actual.

Las compañeras que deseen optar á dicho concurso y quieran conocer más detalles pueden pasar por la secretaria 14, los sábados, á las nueve de la noche.

RECLAMACIONES Y HUELGA

En Madrid.—La Sociedad de Zapateros ha declarado la huelga al patrono Antonio Pérez, pidiendo que se mejoren los salarios y el trato que se da á los obreros. Los huelguistas son 30 y se hallan muy animados.

—La Sociedad de Pintores celebró el lunes en el Coliseo de la Flor la junta general ordinaria para tratar lo relacionado con el lock-out.

En medio del mayor entusiasmo se discutió la gestión de la Directiva, aprobándose por unanimidad reiterarle el voto de confianza.

Reina entre estos compañeros el mejor espíritu de disciplina y se hallan decididos á resistir valiente y decididamente.

—Sigue la huelga que sostienen los obreros modelistas y moldeadores en hierro, y los entusiasmos de los huelguistas crecen cada día más, como se pudo observar en la junta que para dar cuenta de la situación de la huelga celebraron estos obreros el viernes pasado, en la cual, al preguntar la Directiva si se persistía en la huelga, un sí unánime y coreado de aplausos resonó en el local.

Por este detalle puede juzgarse la actitud de los obreros frente á la intransigencia de los patronos.

En Gandía.—Los panaderos han obligado al patrono Moreno á despedir á un esquirol que tenía en su establecimiento.

En Oviedo.—En la fábrica «La Económica» fueron despedidos tres moldeadores en hierro porque no querían realizar trabajos que no eran de su incumbencia.

Los compañeros de trabajo de los despedidos reclamaron la admisión de éstos, amenazando con la huelga, petición que el patrono tuvo la discreción de atender.

En Avilés.—Prosigue en el mismo estado la huelga de la Casa Manzaneda y Compañía.

En Llanes.—Los obreros de la fábrica de muebles de los Sres. Romano, Gavito y Compañía se han declarado en huelga, pidiendo el despido de un encargado que es una especie de negrero sin conciencia.

En Gijón.—Continúa sin solución la huelga de albañiles.

En Reus.—Sigue en el mismo estado el lock-out de que son víctimas los obreros picapedreros.

En Sevilla.—Triunfantes, como se dijo, los obreros doradores del lock-out patronal, éste se ha reproducido por parte de los cuatro patronos principales, debido á la informalidad de uno de ellos negándose á despedir á dos esquirols y por haber hecho causa común con él los otros patronos.

Los obreros resisten valientemente, y se confía en que les salgan mal las cuentas á sus soberbios explotadores.

—Todo cuanto hacen los patronos toneleros D. Diego Gómez y D. Ricardo Barea para abatir la unión de los obreros y seguirles robando á mansalva, les resulta mal. Últimamente creyó el primero haber puesto una pica en Flandes con la contrata de doce ó catorce toneleros jerezanos, mal aconsejados y peor intencionados; pero convencidos éstos de su mal proceder, por buenas razones, y también por la actitud de los huelguistas, resueltos á todo, regresaron á su pueblo, dejando con un palmo de narices al travieso patrono. Tanto á éste como al otro explotador no les queda más camino que someterse, habiendo ya pedido arreglo el dicho D. Diego Gómez.

En Vigo.—Continúa planteado el lock-out de las fábricas de conservas.

En Villagarcía.—La Sociedad de Canteros reclamó de los patronos el pago semanal de los jornales, petición que fué atendida sin apelar á la huelga.

Suscripción á favor de Sabarit.

La suscripción á favor del compañero Francisco Sabarit, correspondiente al mes de agosto, asciende: E. Egocheaga, 1 peseta; Pepe Luis, 1; N. de Arenas, 1; L. Fernández, 1; A. García, 1; V. Arroyo, 1; Repollés, 1; C. Moreno, 1; J. Castro, 1; Juana Taboada, 1; M. Sastre, 1; Pastor, 1; Otilia Solera, 1; Carmen Jordán, 1; P. G. de Fernando, 1; R. Navarro, 1; Blázquez, 1; P. Calvo, 1; V. Tío, 1; V. Barrio, 1; M. Senoseain, 1; Cerrudo, 1; J. Curto, 1; M. Charlán, 1; A. Marcos, 1; L. Menéndez, 1; M. Martín, 1; R. Incógnito, 1; S. Heras, 1; E. Soto, 1; C. Borondo, 1; A. Jato, 1; A. G. Herreros, 1; D. Casado, 1; M. Llacer, 1; M. Reyes, 1; Lumbreras, 1; O. Alvarez, 1; P. Iglesias, 1; M. Cordero, 1; G. Isa, 1; E. Isa, 1; Teresa García Ventura, 1; P. Cervera, 1; E. Engudianos, 1; A. Rodríguez, 1; L. Mancebo, 1; D. Anguiano, 1; Cordoncillo, 1; A. Atienza, 1; E. Navarro, 1; F. L. Caballero, 1; S. García, 1; B. Gómez, 1; R. Hidalgo, 1; C. Redondo, 1; A. Llorente, 1; G. Mora, 1; M. Alvarez, 1; M. Guijarro, 1; J. H. Arias, 1; G. Escobar, 1; L. Aranzana, 1; V. Sánchez, 1; J. Maeso, 1; F. Gracia, 1; V. Nuñez, 1; F. Peña, 1; C. Fernández, 1; Ferrezeño, 1; P. Aranzo, 1; D. Arauzo, 1; J. López y López, 1; P. Zamora, 1; J. Carnicero, 1; L. Monedero, 1; E. Mota, 1; M. Marco, 1; M. Vigil, 1; F. Fernández, 1; Corona, 1; B. Rodríguez, 1; J. Otero, 1; R. Esteban, 1; T. A. Angulo, 1; F. Diez, 1; T. Mena, 1; García Quejido, 1; J. Díaz, 1; E. Sanabria, 1; Gómez Latorre, 1; J. Peña, 1; L. L. Santamarina, 1; L. Briones, 1; D. Tavera, 1; J. P. Belda, 1; P. Fernández, 0,50; S. Salas, 0,50; A. Esteban, 0,25; E. Jubete, 0,25; María Rueda, 0,50; colecta en el Círculo del Norte el 29 de julio, 6,15; J. Casanova, 0,50; F. Juárez, 0,10; M. Suárez, 0,25; Elegido y García, 1; E. Jubete, 0,25; R. Lamóneda, 0,50; M. Rodríguez, 0,50; Ramírez, 0,25; B. Altares, 0,20; L. Domínguez, 0,50; A. Lozano, 1; C. Ruiz, 0,25; M. G., 0,50; E. Jubete, 0,15; Ferreces, 1; de la Casa del Pueblo treinta y un días, á 2,50, 77,50.—Total, 188,35.

Pagado al compañero Sabarit treinta y un días á 5 pesetas, 155.

Saldo á favor de la suscripción que pasa al mes de septiembre, 33,35.

SUSCRIPCION

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 2.108,50 pesetas.

Madrid.—Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA: S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,15; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; J. Adrián, 0,15; M. Varela, 0,15.—Total, 1,20.

Zamora.—Agrupación Socialista, 1.

Bilbao.—Agrupación Socialista, 26.

Las Carreras.—Agrupación Socialista, 14,10.

Total general, 2.150,80 pesetas.

Quien sustente ideas socialistas y no figure en una de las colectividades del Partido, no cumple como bueno.

Agrupación Socialista Madrileña

En Lux-Edén se celebrará un mitin el domingo 17 del corriente, á las nueve y media de la mañana, para reclamar del Gobierno vuelvan nuestras tropas á las posiciones en que estaban y que no envíe más soldados á Marruecos.

Harán uso de la palabra los compañeros Iglesias, Quejido, Mora, Barrio y Caballero.

Se recomienda la asistencia.

Madrid, 12 de septiembre de 1911.

—EL COMITÉ.

PARA LA CAJA

DEL

COMITE NACIONAL

Suma anterior, 2.309,15 pesetas.

Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25.—Total, 1,65.

Total general, 2.310,80 pesetas.

Excursión á Guadalajara.

La Juventud Socialista Madrileña celebrará una excursión de propaganda á dicha capital el día 1.º del próximo octubre, y para facilitar cupones de excursión, como asimismo para todas las consultas que los compañeros deseen hacer, podrán concurrir á la Secretaría 14 de la Casa del Pueblo todos los lunes, martes, jueves y sábados, de ocho á once de la noche.

MOVIMIENTO SOCIAL

Sevilla.—A los numerosos gremios obreros organizados ya, hay que agregar el de guarnicioneros, constituido en Sociedad de resistencia últimamente y que ha establecido su domicilio en el Centro de la calle Enladrillada.

—Ha renovado su Directiva la Sección de ferroviarios, proponiéndose los compañeros que la forman trabajar con gran celo y actividad por la buena marcha de tan importante organización.

La correspondencia debe dirigirse á nombre de la entidad, Enladrillada, 22, Centro Obrero.

Almansa.—«La Unión Ferroviaria», Sección de Almansa, se ha constituido oficialmente, porque ya tiene en poder suyo el reglamento que servirá para regirse por él, y nombró en junta general la correspondiente Directiva.

Se dirigirá la correspondencia al secretario, Antonio Zornoza, Casa del Pueblo, Progreso, 9.

—También por tener aprobado por el Gobierno civil el reglamento correspondiente, se constituyó legalmente la Sociedad de mujeres «La Redentora», eligiendo su Junta directiva.

La correspondencia dirijase á la secretaria 1.ª, Consuelo Navarro, Casa del Pueblo.

Ontón.—Ha quedado constituida la Sociedad de Mineros. La correspondencia dirijase al presidente, Román Arostegui.

Montilla.—La Agrupación Socialista hace sensibles progresos. En el presente trimestre lleva registradas 15 altas por ninguna baja.

Alcoy.—La Agrupación y la Juventud Socialistas han publicado una hoja para responder á las infamias vertidas en otra hoja por el ex anarquista y ex socialista Santonja.

Toledo.—Con motivo de haberse constituido una Sociedad de Obreros pasteleros y confiteros, celebró un mitin de propaganda en el que tomaron parte oradores de Madrid. El acto resultó muy importante y en él reinó el mayor entusiasmo.

Ribadeo.—La Sociedad Obrera «La Prosperidad» ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia se dirigirá á Juan López Hidalgo.

Sestao.—La Juventud Socialista ha celebrado la inauguración de su bandera con una velada de propaganda y literaria.

—Se ha constituido la Sociedad de Maquinistas y similares, que perteneció á la Unión General de Trabajadores.

San Martín del Rey Aurelio.—La Agrupación Socialista ha adquirido una excelente biblioteca, que pagará á plazos, el primero de los cuales, que importa 125 pesetas, abonó ya.

La Nueva.—La Sociedad Obrera de socorros mutuos ha registrado en su último balance un ingreso de 311,95 pesetas y un gasto de 191,35.

Reus.—Los peones de las fundiciones gestionan la creación de una Sociedad.

Correspondencia administrativa.

Santander.—A. S.—Recibidas 100 pesetas paquetes 1.329.

Bilbao.—C. de la F. V.—Idem 341,65: 247,55 para C. N., 50 para EL SOCIALISTA diario, 40,10 para el diputado y 4 para lo indicado en otro lugar.

Begoña.—A. S.—Recibidas 2 suscripción junio 1910.

Ortuella.—A. S.—Idem 2 suscripción diciembre 1911.

Alcázar.—A. S.—Idem 8 paquetes 1.324.

Málaga.—A. S.—Idem 44 paquetes 1.328.

Pobladora del Valle.—A. S.—Idem 20: 14 paquetes 1.321 y 6 suscripción diciembre 1911.

Coria.—A. D. S.—Idem 2 paquetes 1.328.

Obourg (Bélgica).—H. M.—Idem 5: 3,50 suscripción octubre 1911 y 1,50 de 3 «Himnos».

Mieres.—I. G.—Idem 28,55, que con 2,60 á su favor suman 31,15 (0,55 que enviará) paquetes 1.333.

Teruel.—V. V.—Idem 2,25: 2 suscripción noviembre 1911 y 0,25 de 1 «Mitin».

Frailas.—S. O.—Idem 1 suscripción noviembre 1911.

Villares de Orbigo.—M. M.—Idem 2 suscripción diciembre 1911.

Fontanosa.—G. M.—Idem 5 suscripción diciembre 1911.

Puertollano.—S. de O. A.—Idem 4 suscripción diciembre 1911.

Coca.—M. A. G.—Idem 1,20 de 12 «Ley de Reuniones».

Camprodón.—C. A.—Idem 2 suscripción febrero 1912.

Zamora.—A. S.—Idem 1,50, que con 1 á su favor, suman 2,50: 1,50 para EL SOCIALISTA diario y 1 para el diputado.

Gérgal.—I. A. G.—Idem 4 paquetes 1.337.

Sevilla.—A. S.—Idem 50 paquetes 1.324.

La Línea.—A. S.—Idem 24, que con 1,10 á su favor, suman 25,10: 24,35 paquetes 1.323 y 0,75 á su favor.

Estepa.—F. G. R.—Idem 6 paquetes 1.330.

Importan paquetes y suscripciones... 313,00

Idem folletos... 1,45

Idem las suscripciones que hay abiertas... 112,55

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria para discutir el orden del día del próximo Congreso Nacional de Juventudes y elegir el delegado que ha de representar á la de Madrid en el mismo el domingo 17 del actual, á las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

La gran importancia de los asuntos á tratar hacen imprescindible la asistencia de todos los afiliados.

Sociedad de Oficiales y Jornaleros Sastreros.

«La Razón del Obrero», Sociedad de Oficiales y Jornaleros Sastreros, celebrará Junta general el día 18 de Septiembre, á las nueve de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, salón pequeño.

Se ruega la asistencia de los socios y no socios para tratar asuntos de interés para la clase.

LIBROS Y FOLLETOS

A 5 céntimos.

- MELIÁ.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño déspota (id.).
- Juan Soldado (idem).
- El pobre Popin (idem).
- Los emigrantes (idem).
- El hijo del minero (idem).
- El ciegoito (idem).
- Fía en Dios... (idem).

A 10 céntimos.

- LAFARGUE.—El ideal socialista.
- MELIÁ.—Los rechazados (monólogo en verso).
- La guerra y la patria.
- Leyes de reunión y de asociación.
- La «Commune».
- KAUTSKY.—La teoría y la acción en Marx.
- IGLESIAS.—El Programa Socialista comentado.
- Almanaque Socialista para 1911.

A 15 céntimos.

- GUESDE.—El Colectivismo.
- ROUSET.—Filosofía socialista.
- DOMENECH.—Educación socialista en España.
- LLURIA.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina á favor de la Humanidad según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.

- IGLESIAS.—Las Sociedades de resistencia.
- JUSTO.—El método científico.
- DR. QUERALT.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.

20 céntimos.

- J. RECASENS.—Socialismo.
- GURSDÉ.—Colectivismo y revolución.
- ALTAMIRA.—Lecturas para obreros.
- MARX Y ENGELS.—Manifiesto comunista.
- LAFARGUE.—El materialismo económico.
- VERGÉS.—El Teatro ante las Sociedades obreras.
- TH. DAHN.—La Revolución rusa.
- MELIÁ.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.

A 25 céntimos.

- ENGELS.—Socialismo utópico y Socialismo científico.
- DEVILLE.—Estudio acerca del Socialismo científico.
- IGLESIAS.—Mitin de controversia en Santander.
- TROCIET.—Democracia socialista y Anarquismo.
- LLURIA.—La Cooperación.
- DR. ENSCH.—La Socialización de la medicina.

A 30 céntimos.

- JUSTO.—El Socialismo.
- TORRES Y BROTONS.—Sin patria! (Diálogo en verso).
- San Martín del Rey Aurelio.—La Agrupación Socialista ha adquirido una excelente biblioteca, que pagará á plazos, el primero de los cuales, que importa 125 pesetas, abonó ya.

A 50 céntimos.

- AQUINO.—Breves estudios biográficos.
- FIDEL.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (Biografía-semblanza).
- E. DE FRANCISCO.—Manual de prácticas societarias.
- LLURIA.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
- MELIÁ.—Colección de los 10 cuentos (encuadernados).
- DOMENECH.—Roger Bacon (drama histórico).
- La Internacional (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz (idem).
- La Commune (idem).
- Canto del 1.º de Mayo (idem).